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-Amímetocóconversarconex-
pertos, con consejeros consti-
tucionalesytambiénconrepre-
sentantes de los partidos del
oficialismo para ver dónde es-
taban los principales puntos de
desencuentro y los expertos de
RN presentaron enmiendas
queapuntabanjustamenteani-
velesdetransversalidadyente-
mas que los representantes de
los partidos de Gobierno nos
decían que eran importantes
para ellos. Para nuestra sorpre-
sa, cada vez que presentamos
lo mismo que ellos mismos nos
habíanpedido,votaronencon-
tra. Considero que ocurrió
exactamente lo contrario. Por
lo tanto, donde creo que faltó
realmente vocación de llegar a
un texto unitario y transversal
fue en el oficialismo.
-El Serveldijoqueemitiropinio-
nes no constituye propaganda
electoral.RNacudióaContraloría
poruna frasedelPresidente en
estamateria. ¿Porqué conside-
ranesafraseintervencionismo?
-La intervención del Presidente
Boric respecto de si esta Consti-
tución es o no un retroceso de
los derechos de las mujeres no
es una frase al azar ni aislada.
Poresonuestramolestiaynues-
trareacción,porqueélabando-
nó el deber de prescindencia
que debe tomar el jefe de Esta-
do. La campaña En Contra ha
insistidounayotravezenesete-
ma a través de argumentos a
nuestro juicio absolutamente
errados y falsos. Después, en la
misma semana aparecen la ex-
presidenta Bachelet y el Presi-
dente Boric diciendo exacta-
mente lo mismo. Entonces esto
noessolamenteunaopinión,si-
nohacersepartedeunacampa-
ña y esa es nuestra recrimina-
ción:uno,porhaberabandona-
do el rol que le corresponde co-
mo jefe de Estado y en segundo
lugar por hacerse eco de inter-
pretaciones absolutamente
erradas y fuera de lugar que se
han dado en esta campaña.
-Diputadasdesupartidoacusa-
ronalpresidentedecrear“fake
news”sobrelapropuesta,espe-
cíficamente en tema de igual-
dad de género y aborto en tres
causales. ¿Coincide? ¿En qué
parteeltextodagarantíasdeno
retrocederenestasmaterias?
-Nada en el texto dice esto. La
ley de aborto en tres causales -
le guste a quien le guste, no le
guste a quien no le guste- man-
tiene su completa vigencia y no
vemos ninguna posibilidad de
que se apruebe una ley que la
modifique en el Congreso, ni
tampoco que el Tribunal Cons-
titucional llegara a dictaminar
que es una ley inconstitucio-
nal, ni con la actual Constitu-
ción ni con la propuesta cons-
titucional.�

tamente llamativo. No sorpren-
deanadiequeelniveldetemor
que sienten los ciudadanos es
absolutamentegigantescoypa-
ra esto se requieren leyes, pero
también estrategias y las perso-
nas adecuadas para dirigir el
combate contra el delito. Hace
unos días tuvimos una reunión
en el Senado con el fiscal gene-
ral de Colombia, país que en la
década de los 90 vivió una si-
tuación aún más crítica de la
que estamos viviendo los chile-
nos hoy, a propósito del narco-
tráfico, de guerrilla política. El
nivel de inversión en personal,
en tecnología, en policía espe-
cializada que tuvo que hacer
Colombia para empezar a dar
vuelta a esta historia fue enor-
me. De hecho esta misma se-
manaenlaComisióndeConsti-
tución del Senado analizamos
una propuesta que se venía im-
pulsando hace tiempo -que vie-
ne autorizada por el Gobierno-
de incrementar fuertemente el
número de fiscales y personal
deapoyodelMinisterioPúblico
para tener más éxito del que te-
nemoshoyenla investigacióny
persecución del crimen.
-ComopresidentedeRNhalide-
rado la campaña A Favor de la
nuevaConstitución.¿Leincomo-
dadefenderunaconstitucióndi-
señadaporRepublicanos?
-Esta no es una Constitución di-
señada por los Republicanos.
Un porcentaje muy importante
de los artículos del texto consti-
tucional fueron trabajados y
acordados desde la Comisión
de Expertos en que la que esta-
banrepresentadastodaslassen-
sibilidades políticas del país y
cada uno de los artículos de es-
ta Constitución obtuvo la apro-
bación de más de las 3/5 partes
del Consejo Constitucional que
es, por supuesto, un número
mayor y más amplio que los de
un solo partido. De hecho, si
unomira lospartidosqueestán
a favor también son partidos
que van mucho más allá de Re-
publicanos. Está Amarillos, De-
mócratas, la UDI, RN, gremios.
-Diego Schalper (RN) reconoció
que faltó hacermás para tener
untextodeconsenso.¿Coincide?

“No sorprende a
nadie que el nivel de
temor que sienten
los ciudadanos es
absolutamente
gigantesco y para
esto se requieren
leyes, pero también
estrategias y las
personas adecuadas
para dirigir el
combate contra el
delito”.

mos a un crimen organizado
que tiene vinculaciones por to-
do el país y desde fuera del pa-
ís: son bandas que vienen de
Venezuela, de Colombia, ban-
das que son muy complejas,
que tienen muchos recursos y
que han desarrollado una ver-
dadera industriadeldelito.Des-
de ese punto de vista, tomando
la experiencia de otros países,
se tomó en cuenta que el Minis-
terio Público debe tener, ade-
más de fiscalías regionales, una
unidad que se llamara Fiscalía
Supraterritorial que tendrá la
posibilidad de actuar e investi-
gar este tipo de delitos bajo la
directa supervisión del Fiscal
Nacionalentodoelpaís, sinres-
triccióndecompetenciasy,por
supuesto, con todas las coordi-
naciones internacionales que
sean del caso. Dada la magni-
tud y la complejidad del delito
en Chile, esta era una necesi-
dad de reorganización y rees-
tructuración del Ministerio Pú-
blico sumamente importante.
-¿SehandemoradoelGobierno,
Poder Judicial y el Parlamento
en reaccionar para enfrentar el
crimen organizado y delitos ca-
davezmásviolentos?
-Hay leyes que nosotros propu-
simos hace mucho tiempo -de
hecho que vienen desde el go-
bierno del presidente Piñera-
que fueron bloqueadas una y
otra vez por los partidarios y
parlamentarios del actual go-
bierno, incluidos quienes son
hoy día el Presidente de la Re-
pública y ministros de Estado.
Creemos que muchas de estas
leyes pudieron haber estado vi-
gentes hace mucho más tiem-
po. Y supongo que es a lo que
se refiere el Presidente al hacer
su mea culpa. Se da cuenta de
que siendo diputado entorpe-
ció una agenda de seguridad
que era muy necesaria para el
país y que hoy día se ve obliga-
do a impulsar. Ojalá que hu-
biera tenido hace seis años la
claridad que hoy día , porque
para el país y para la víctimas
del delito hubiera sido una me-
jor noticia.
-Desde su sector, ¿cómo anali-
zan que las personas en todo el
país estén con un grado de te-
mor histórico frente a la delin-
cuencia, comoarrojó la encues-
taEnusc?
-La encuesta Enusc que mues-
tra un nivel de temor sobre el
90% -nunca había habido tanto
temor- es el reflejo de lo que ve-
mos día a día y que tiene que
ver mucho con el crimen orga-
nizado. Las bandas actúan con
una violencia y crueldad que
eran desconocidas en el país.
Aparecen tipos de delitos tam-
bién desconocidos, y parecie-
ran actuar con un desparpajo y
un nivel de impunidad absolu-
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Me entero que la poeta
chilena María León
Bascur está muy dete-

riorada.Nocaminanipuedeha-
blar. Entiende, eso sí, lo que le
dicen y lo que lee, así que espe-
ro que pueda leer estas líneas.

María León Bascur ha sido
—sería un crimen decir que
“fue”— una escritora, profeso-
ra, editora. Fundó y lideró por
décadas la revista “Safo”, una
publicación que, inspirada en
la legendaria dama griega, di-
vulgaba a poetas mujeres, en
su mayoría desconocidas, que
alcanzó los 78 números entre
las décadas de 1980 y 2000.

En su actividad de cazata-
lentos, María León publicó ca-
si un millar de poetas chilenas.
Ella misma conseguía suscrip-
tores para financiar su revista y
muchas veces tuvo que sacar
dinero de su bolsillo para que
su proyecto continuara a flote.
Los gobiernos no la financia-
ban porque más que un mero
proyecto, ya era una realidad,
y la realidad y los gobiernos a
veces no se llevan.

Recorrió todos los rincones
de Chile, de norte a sur, descu-
briendo a poetisas. Dueñas de
casa, profesionales, madres
adolescentes, niñas mateas o
porras del curso, mujeres jubi-
ladas, ancianas. Cientos de
ellas fueron estimuladas por
esta mujer, que declaraba no
ser feminista.

Yo habré tenido diez años
cuando la conocí. La poetisa
era el jurado de concursos pro-
vinciales como el de Cabildo.
Allí aparecía con todo su garbo,
declamaba de memoria. Su voz
era hermosa, chilena, perfecta-
mente modulada (sus “y” con-
sonantes eran las de viejo Chi-
le, que le oímos, no sé, a Salva-
dor Allende o a Silvia Piñeiro).
Y hacía gala de un léxico muy
amplio. Su poesía era de un
erotismo un tanto neoclásico,
en ella se mezclaba lo popular
y lo erudito. Sus poemas al
“Mandinga” y a “Mefistófeles”
son un buen ejemplo (que es

como se conoce al diablo en la
provincia de Petorca y en el
“Fausto” de Goethe, respecti-
vamente).

Vivió en distintos lugares de
Chile,entreelloslascomunasde
Copiapó, San Ramón y Maipú,
antesdecomenzara los45años
su intensa actividad literaria.

Ella no subió, su legado fue
en vida y expansivo. Un caso
raro de poeta. Algunos de ellos

lo quieren todo para sí, insis-
tentemente, otros, todo para el
resto, desanimadamente, pero
ella quería compartirse a sí
misma con sus chicas. Sus ba-
canales poéticas en que, mien-
tras recitaba, repartía vino a
cambio de pan se hicieron mi-
to en el litoral.

Se había criado en “El Inge-
nio”, un fundo entre La Ligua y
Cabildo, en el cual viviría Jorge
Teillier, y del cual su padre fue
el molinero.

Veo en ella a una represen-
tante tardía de lo que llamo el
neoclasicismo popular chile-
no, un estilo ajeno a (y afortu-
nadamente un poco ignorante
de) las desagradables vanguar-
dias, que siempre corrió en pa-
ralelo, y que podemos remon-
tar, al menos, hasta Mercedes
Marín del Solar o su amado
mentor Andrés Bello, y al que
pertenecen ese tipo de poetas
que poco aprecian los cazata-
lentos santiaguinos.

Cuesta creer que Chile ha
tenido a musas de esta enver-
gadura, en sus zonas más co-
munes, con los problemas de
los muchos, pero con la virtud
intacta de los pocos.

Joaquín Trujillo

La Safo de
“El Ingenio”

Investigador del Centro de Estudios Públicos (CEP)

“Cuesta creer que
Chile ha tenido a
musas de esta
envergadura, en sus
zonas más comunes,
con los problemas de
los muchos, pero con
la virtud intacta de
los pocos”.

nadores de todas las bancadas
-Juan Luis Castro, Ximena Rin-
cón, Francisco Chahuán, Ser-
gio Gahona- han buscado una
y otra vez soluciones, pero
quien no parece tener nunca
claridad de cómo resolver esta
crisis es el Poder Ejecutivo.
-Pasemosatemasdeseguridad.
¿Cómo analiza elmea culpa de
Boric?
-Los mea culpa por supuesto
que siempre son bien recibidos
en el sentido de que implican
una reflexión respecto de algo
que se hizo mal. El punto es
quesetratadelPresidentede la
República y que no solamente
tiene que hacer mea culpas, si-
noquetienequeaprenderytie-
ne que ser mucho más enfático
en una serie de temas. Si bien
ha ido cambiando de postura
respecto de muchos proyectos
que él rechazó o bloqueó sien-
do diputado, y que hoy día ya
ha aceptado de alguna manera
impulsarlos, todavía siguen te-
mas pendientes. Por ejemplo,
en migraciones para nosotros
es incomprensible que se man-
tenga vigente la resolución que
impide reconducir a los extran-
jeros que ilegalmente entran
porBolivia.Esaesunacosaque
nopodemoscompartiryqueél
debiera corregir.
-¿Algúnmeaculpahacia supro-
pio sector en estos dos años co-
mooposición?
-No: en temas de seguridad he-
mos impulsado una y otra vez
la agenda de seguridad. Desde
el Senado impulsamos un
acuerdo con el Ministerio de
Interior para sacar más de 30
proyectos de seguridad. Impul-
samos contra viento y marea la
Ley Naín-Retamal, la Ley de
Usurpaciones. En muchas de
esas cosas el Gobierno se mos-
tró titubeante, pero al final lo-
gramos impulsar esta agenda.
Nombro también la Fiscalía Su-
praterritorial, que es una idea
que veníamos planteando ha-
ce muchísimo tiempo y que
por fin ya está empezando a
ver la luz. Desde nuestro sector
siempre hemos entendido la
seguridad como un elemento
principal de las labores del Es-
tado y no hay gobierno, sea del
signo que sea, que se pueda de-
sentender de algo tan básico.
-La Fiscalía Supraterritorial,
que aprobó este jueves el Sena-
do,¿quéefectoprácticotendrá,
paraquelapersonaspuedanen-
tenderlo?
-Para explicar la Fiscalía Supra-
territorial hay que entender
que existe el Fiscal Nacional y
las fiscalías regionales. El cri-
menorganizadoy losdelitosde
alta complejidad en general no
están radicados en una sola re-
gión o ciudad, ni siquiera en un
solo país. Hoy día nos enfrenta-
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